

bas, Basset, secrétaire de l'archevêché (1).

Dans beaucoup de diocèses de France, les livres et les programmes étaient à peu près les mêmes que dans celui de Lyon. Ainsi, en Bretagne, sur une liste de livres classiques, imprimés par ordre des évêques, on trouve pour 1672: le *Catéchisme*, le *Syllabaire*, la *Civilité chrétienne*, etc (2); en Artois, le *Pédagogue chrétien*, l'*Introduction à la Vie dévote*; ailleurs encore ce sont: le *Psautier de David*, les *Pensées chrétiennes*, le *Petit office de Notre-Dame*, le *Nouveau Testament*. (3)

Voilà quelques-uns des livres dont on se servait dans les diocèses de France aux XVIIe et XVIIIe siècles. Or plusieurs de ces manuels étaient en usage au Canada aux mêmes époques. On peut en voir encore des exemplaires très anciens dans la bibliothèque de l'Université Laval.

En 1740 et en 1742, les Messieurs le Saint-Sulpice font venir de France: des *Alphabets* doubles latins, des *Psautiers*, des *Offices de la Sainte-Vierge*. de nombreux exemplaires de l'*Instruction de la jeunesse* et de l'*Instruction chrétienne* pour les jeunes filles, etc. (4)

On trouve même sur la liste de 1742, pour M. Talbot, maître à la petite école de Saint-Sulpice "douze exemplaires de l'*Ecole paroissiale*", manuel de pédagogie que nous avons mentionné plus haut. Cet article peut faire supposer qu'il y avait, à cette date, un certain nombre de maîtres d'école dans la région de Montréal, à moins qu'une partie de ces manuels ne fût destinée aux Sœurs de la Congrégation.

C'est ici le lieu de dire quelques mots de ce traité de pédagogie, en grande vogue en France et au Canada durant les XIIe et XVIIIe siècles.

Nous avons sous les yeux un bel exemplaire de la première édition, imprimée à Paris chez Pierre Targa en 1651. (5)

*L'Ecole paroissiale ou la manière de bien instruire les enfants des petites écoles*, tel est le titre de cet ouvrage qui est un modèle de clarté dans ses divisions et subdivisions.

Dans sa préface, l'auteur nous indique l'ordre qu'il va suivre pour la composition de son livre: "Il est divisé, dit-il, en trois Parties: en la première, vous y verrez les qualités d'un bon maître d'école, les circonstances des lieux et ameublements nécessaires et les conditions des enfants qu'on doit recevoir. La seconde contient les enseignement de Piété; en théorie, dans les catéchismes de diverses espèces et en pratique par l'assistance aux offices divins, Processions et autres prières de l'Ecole. La dernière contient la Méthode de la Science à savoir pour enseigner à lire, écrire, compter, jetter et les principes du latin et du grec, qui se conclura par deux chapitres de la Pratique ou journal de l'Ecole. Ce traité pourra servir aux maîtres des garçons, et aux maîtresses des filles."

(1) L'abbé Jean Basset, prêtre du Séminaire de Québec, longtemps curé de la Pointe-aux-Trembles de Québec, et arrivé au pays en 1675, venait lui aussi, du diocèse de Lyon. Etait-il parent du secrétaire de l'archevêché? Nous l'ignorons.

(2) L'abbé Guibert: *Hist. de S. Jean-Baptiste de la Salle*, p. XIX.

(3) L'abbé Allain, *op. cit.*, pp. 172 et suivantes.

(4) Note recueillie dans les papiers de feu l'abbé Verreau.

(5) Edition in-12 relieure originale.